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小和大的辯證法
三七之「小」，主要是指其適種條件的獨特性和由此帶來的適

種區域的狹窄性。藍桂華說，上世紀60年代曾經號召大種三七，
可是種出來的不是三七，是蘿蔔，裡面缺少三七的一些特有成
份。我們對三七的藥物研究至少有30年了，起碼做了10年的實
驗，結果發現，如果離開核心種植區域10公里，藥物的含量就會
減少5%以上。我們由此悟出中醫藥藥材的精華主要是吸收了特
定區域土壤裡的有關微量金屬元素，除了光照之外，還需要濕潤
的氣候。這說明三七的產地很講究，一致的結論是，三七的適種
地區，全世界僅在雲南和廣西交界地帶長不超過300公里、寬不
超過50公里的狹窄地帶。而這一地帶多山，裡面適種的可耕地面
積不會超過200萬畝。致命的是，三七的生長周期為三年，這樣
一來，適種區域就又大打折扣了。這就是三七之「小」。
但是，三七又是歷史上傳統的血科專用藥。研究和實踐表明，

人的諸多病證往往是從血液系統的病變引起的。比如：血栓，哪
裡有血栓，哪裡就出毛病，到了腦部，就會出現腦血栓；要是血
栓長在心肌部分，就是心絞痛，或
心肌梗阻；如果血栓到了肝部的
話，就會導致脂肪肝，嚴重的話就
是肝硬化；如果女性生殖系統產生
瘀血附㠥在卵巢上，就會導致月經
不調，痛經閉經等等。研究證實，
三七的活血化瘀、止血和去腐生肌
三大功效最為顯著。另外三七還有
顯著的降脂、降糖作用，保健作用
也很明顯，三七成份中的多糖可以
提高免疫功能，經常吃三七還可以
減少癌細胞的發生率，由於三七這
幾個方面的突出功能，所以開發三
七這一中藥藥材，可以把小藥材做
得很大。
藍桂華援引的權威數據表明，現

在全世界關於心腦血管疾病藥品每年的銷量大約500億美金，其
中最好的一種西藥每年達到250億美金。「我們的三七不會比他
們差。如果用現代手段把有效單體成份一個個分解出來，我們只
佔它10%的話，就是50億美金，就等於400億人民幣，有幾個中
藥產品可以做到400億呢？」

國際社會對三七的認知
藍桂華說，中國對三七的研究和運用至少也有480年的歷史

了。不僅如此，國際社會其實也是較早就認知了三七。有資料表
明，八國聯軍當年從中國掠奪的財富中，就有包括三七在內的中
藥，他們當時就發現中藥的特殊療效，所以歐洲人對三七並不陌
生。「二戰」期間，交戰雙方拚命找三七。包括在近代美國局部
戰爭中，他們從加拿大把三七弄回去，每人一小袋三七粉，因為
三七粉具有治療戰傷的作用，這是別的藥不能替代的。台灣人、
香港人，乃至整個東南亞都習慣於使用三七，包括歐美的華人。
藍桂華遺憾地提到，作為一種現代藥品來研究，現代研究三七

較深的卻是日本人、美國人。日本人從上世紀70年代起，就開始
從三七中提煉一些有效成份，比如總皂 ，然後用現代手段製成
成藥。而中國人，長期口服三七粉，或拿三七來煮雞吃。直到80
年代中期，才開始三七中藥現代化研究，有點慢了。
藍桂華分析認為，以開發三七藥品、中藥化妝品和保健品為主

的聖火藥業，之所以能在美國資本市場有如此優異的表現，其實
與國際社會較早對三七的認知有直接關係。

借船出海，致力小藥材做成大產業
其實，聖火藥業此前已演繹了由小變大、並呈幾何級數快速增

長的動人故事。1996年10月聖火成立之初，僅為6.5萬元人民幣註
冊資本，但由於三七產業巨大的發展潛力，先後吸引不少股東參
與到產業發展中來。到2001年，公司與國有上市公司合作，註冊

資本已激增至6400萬
元。07年企業上市後
註冊資本金已增至
7650萬元。從目前聖
火在美國股市的表現
測算，聖火的市值已
在30億元人民幣以
上。
經過10餘年發展，

聖火開發出了以「理
洫王」牌血塞通軟膠
囊為代表的24個藥
品，以「理洫王」牌
降脂軟膠囊、螺旋藻
為主的16個保健品，
「十二味」系列中藥化

妝品共186個品種。公司辦事
機構遍佈西南、華中、華
東、華北、西北等大區各省
份，營銷網絡覆蓋全國各
地，並建立了暢通的外銷渠
道，先後完成了歐共體、吉
爾吉斯斯坦、馬來西亞、印
尼、新加坡、香港、俄羅斯
的藥政註冊工作，產品銷往
歐盟、中亞、東南亞、港澳
等國家和地區。
面對在美國成功上市帶來

的機遇，藍桂華清晰地表達
了「借船出海」的發展方

向。在藍桂華的表述中，「借船出海」的第一層含義，當然就是
整合國際資本，來開發中國的三七產業。第二層含義，就是借助
國際社會星羅棋布的成熟的市場渠道，把三七藥品、中藥化妝
品、保健品輸送出去，造福全人類。更重要的也許是第三層含
義，就是借助歐美先進的技術和手段，廣泛開展國際合作，提高
三七的核心技術含量及品牌效益，最終實現規模銷售。
藍桂華說，解放以後到現在已經50多年了，也沒有能夠有效地

把中國的中醫藥推薦到全世界去，結果我們整個中醫藥行業就像
茶壺裡裝湯圓，倒不出，關鍵就是沒有實現中藥現代化。他說，
在國內我們已經跟北大藥學院共同成立昆明北聖科技開發有限公
司，建立省級企業技術研發中心，承擔公司藥品、保健品及化妝
品的研製任務。橫向地跟中國軍事醫科院、中科院植物所有長期
的合作協議，跟上海的國家藥品安全性評價中心、中國第二藥科
大學，另外還跟華西醫科大，還有昆明醫學院都有非常好的技術
上的協作關係，我們建立了國內很高的科研平台，但是我們也知
道國內醫藥研究遠遠落後於歐美，下一步就打算走出國門，跟歐
美擁有先進技術的公司合作，用最現代的技術手段來研究我們的
中藥。
藍桂華說，借助歐美的發達技術手段，首先要把三七裡面幾十

個有效成份一個一個地分離出來，要用現代的技術來考證它，哪
個成份從藥理上分析有什麼作用、臨床還能起什麼作用等等。一
個一個成份去研究它，並最終創製成現代劑型的產品，才能真正
走向世界。
藍桂華當前的計劃是，在慢性腦供血方面做一個國際水平的

藥，在糖尿病方面做一個國際水平的藥，在癒傷止血方面也做一
個國際水平的藥。這樣就有了三四個拳頭產品，上百億產值就有
可能實現。這個路會比較長，可能要十年八年，或者要十幾年，
但聖火藥業借助於美國上市融資的平台，用國際資本運營的方式
率先在美國把這些拳頭產品推出去，真正做到借雞生蛋、借船出
海。

藍桂華感言，上市以後最大的體會，就是我們已
經面臨了一個由簡單的勞力者到一個高級的勞心者
的轉變。以前講我們是世界的加工廠，其實是打工
者，靠力氣去拚錢。我們也要學會用資本去創造財
富，致力實現由一個簡單的勞力型企業變成智慧型
企業。
藍桂華認為，用智慧來運作資本市場，把別人先

進的技術拿來為我所用，借助別人的市場渠道輸出
我們的產品，這也是中國民營企業今後發展的方
向。
藍桂華說，改革開放以來我們的家電搞起來了，

通訊搞起來了，軟件搞起來了，房地產業也搞起來
了，可是我們的中醫藥卻遠遠落後於其他產業。所
以我們想要在中醫藥這個行業裡需要更多的產業開
發專家，這批具有開發能力的專家能夠把中醫藥當
中優勢的東西獨特地開發出來，形成一個我們中醫
藥產業可以跟國際上西醫藥產業並頭並進的局面。
那怕是花上幾十年時間，花費大量的資金，也在所

不惜。
藍桂華說，我們的願景就是讓聖火藥業成為一家

長期從事三七產業開發的龍頭企業。通過我們的努
力希望能夠形成一個以三七種植、研發、生產和銷
售的現代化國際中藥集團，為祖國的中藥現代化作
出努力和貢獻。

三七產業日益引起人們的重視。有專家學者斷
言，雲南三七是最有可能成為繼雲南「兩煙」以
後又一生物支柱性產業。
有關統計資料顯示，上世紀八十年代，三七製

藥產品（包括複方產品）總銷量不足4億元，而
九十年代末，銷量猛增至34.6億元，10年中銷量
增長近10倍。有跡象表明，隨㠥高科技產品研發
速度加快，到2010年左右，三七產品年銷量可增
達100億元，而市場實際需求量應不低於1000億
元。過去，三七種植才區區四、五千畝，現在已
達15萬畝。藍桂華預計，將來還會增加到50萬
畝。藍桂華說，我們了解自己的中藥產品，我們
選擇三七以後嘗到了甜頭。原來雲南省雖然有自
己的三七，但沒有形成自己的工業。由於當時三

七缺少終端產品，只能作為一種飲片，藥材庫裡
的一種藥種而已，取決於醫生開不開方子，還取
決於出口的量，所以當年三七的年需求量很小，
三七的種植隨之上了八次，垮了七次，近10年來
三七種植穩定增長，再也沒有產生下跌的現象。
現在，隨㠥三七開發工業品向深度和廣度不斷延
伸，對三七原料的需求也不斷加大，農民種三
七，種得出，賣得掉，而且能賣好價錢。
記者了解到，雲南省文山州最適宜種植三七的

3個縣，近幾年主要靠三七種植，率先在文山州
實現了脫貧致富。
藍桂華希望，雲南的各級黨政部門能用抓「兩

煙」的膽魄來抓三七，使這個潛力巨大的產業早
日崛起，帶動更多的農民朋友脫貧致富。
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2007年6月15日，對於昆明聖火藥業（集團）來說是個里程碑式的日子，對於整個雲南企業界來說同

樣具有劃時代的意義——就在這一天，中國聖火藥業控股公司在美國證券交易所上市，以3.5美元的發

行價格開盤，四小時後峰價達到6.8美元。次日，收盤價達7美元，為開盤底價的2倍。紐約業內人士透

露，中國中藥企業股價走勢如此穩健是投資業界人士始料未及的。

讓投資者喜出望外的是，3個多月以來，聖火股價依然持續走高。十一國慶期間，攀升至每股19.75

美元，近日則穩定在15.8美元。

聖火董事長藍桂華分析，這表明國際投資者充分認識到了聖火集團所開發的三七系列藥品及中藥化

妝產品現實或潛在的經濟價值。他表示相信，主產於雲南的小小藥材三七，完全可以做成產值上百億

元的大產業。 本報駐雲南記者周亞明、錢林桃

三七又名田七，明代著名的藥學家李時珍稱
其為「金不換」。三七是中藥材中的一顆明
珠，清朝藥學著作《本草綱目拾遺》中記載：
「人參補氣第一，三七補血第一，味同而功亦
等，故稱人參三七，為中藥中之最珍貴者。」
但三七的生長環境十分特殊，僅在滇桂兩省交
界處一塊長不到300公里、寬不到50公里的緩
坡地帶生長，其中以文山州各縣為主要產區，
其栽培歷史已有三、四百年。
三七是中國傳統名貴中藥材，也是雲南一大

生物資源。科學家已從三七中分離得到了24種
單體皂 ，並含三七素、多糖、黃酮等多種
有效成分。臨床研究表明，三七對心腦血管系
統疾病有預防和治療作用，能降低血壓、提高
心肌供氧能力、增加冠脈流量，擴張心腦血
管、降血脂、降血糖、改善心肌微循環等；對
神經系統有鎮痛、鎮靜等作用；有明顯的抗炎
症和抗腫瘤作用；並能提高機體免疫功能，起
到強身健體，延緩衰老及抗疲勞作用。

「理洫王」牌血塞通軟膠囊，採用
現代高科技從三七中提取有效活性物
質——三七總皂 ，是雲南省首個獲

批為「國藥准字」的中成藥新藥。經過
大量臨床實驗證明，理洫王是一種高效
治療「血瘀症」的良藥，對於預防和治
療腦卒中有良好的療效，通過近十年全
國上千萬病人的服用，產品療效確好，
安全無毒副作用。目前已進入國家醫保
產品、國家基本藥物、國家發改委優質
優價目錄。
除此之外，理洫王在骨科、眼科、內

科及五管科的血瘀病症中也被廣泛運
用，收到良好的效果。特別是近年來在
臨床發現對治療慢性腦供血不足具有良
好的效果，現已在全國的三甲醫院開發
慢性腦供血不足的臨床療效觀察，首期
試驗已經快完成，二期準備在全國10家
以上的三甲醫院開展大樣本、多中心的
循證醫學的研究。力爭把理洫王打造成
為治療和預防慢性腦供血不足的首選中
成藥。
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從勞力者到勞心者 開始用智慧去賺錢
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